

A cargo de la Corporación para el Desarrollo Productivo de La Araucanía:

# Gira a La Araucanía: Boric declina invitación que en marzo extendió Enela y genera críticas

Dirigentes de la zona llaman al mandatario a reunirse con las víctimas de la violencia. Desde La Moneda afirmaron que por una cuestión de agenda no pudo asistir a Enela.

JORGE SOTO Y HÉCTOR BURGOS

A partir de hoy se inicia un periplo de tres días del Presidente Gabriel Boric por las regiones de Ñuble y La Araucanía. Dos zonas que serán recorridas por el mandatario en actividades ligadas a la seguridad pública e infraestructura.

Se espera que Boric salga de Santiago a las 7:30 horas en dirección a Chillán, para luego trasladarse a la comuna de Quirihue. En ese lugar, el Presidente inaugurará la Quinta Comisaría de Quirihue, que se encuentra dentro del Plan de Modernización de Unidades de Carabineros de Chile. Luego, el Presidente visitará la comuna de Chillán Viejo por la conmemoración del natalicio n° 246 de Bernardo O'Higgins.

Cumplidas esas actividades, la comitiva parte rumbo a La Araucanía. Boric permanecerá en la región hasta el jueves de esta semana. Ese día está programado el evento Enela, que cumple 25 años en la Región de La Araucanía. Se trata de un foro político-empresarial en donde distintas personalidades ligadas a la región comparten visiones sobre cómo superar diversos problemas que presenta una de las zonas con más pobreza del país.

Conocedores de la organización del evento, a cargo de la Corporación para el Desarrollo Productivo de La Araucanía, comentaron que se le extendió una invitación al Presidente Boric en marzo de este año y que por razones de agenda se les comunicó que no va a asistir al foro.

Desde el Gobierno, en cambio, indicaron que serán seis comunas las que el mandatario visitará en su gira regional, por lo que no habría quedado tiempo para participar de esa actividad.

Boric tendría actividades en las comunas de Temuco, Gorbea y Nueva Imperial y Lonquimay. En las dos primeras comunas participaría en actividades liga-

das al sistema nacional de cuidados, con la presencia de ministros como el de Desarrollo Social, Salud y MOP.

Se trata de la tercera vez que el mandatario visita a La Araucanía. Boric ha tenido un cambio de tono en temas como la violencia rural y la manera de referirse al territorio. En 2016, junto a Gonzalo Winter y Constanza Schönhaut, Boric dijo que visitó "el territorio liberado (luego corrigió a "recuperado") de Temucú con el lonko Víctor Queipul".

En su primer mes como gobernante, Boric autorizó a la ministra del Interior de ese momento, Izkia Siches, a visitar la zona de Temucú o "wallmapu", como en ese entonces dirigentes del oficialismo le llamaban a la zona.

Pero en julio de 2022 se produjo un cambio de tono con la región. Boric —quien un mes antes decidió decretar estado de excepción en toda la provincia— y se endureció el tono respecto de los delitos perpetrados por el líder de la CAM, Héctor Llaitul.

En noviembre de ese año, el jefe de Estado calificó como acciones terroristas los atentados que se ejecutaron en la región y dijo por primera vez que la Ley Antiterror-



El Presidente Boric inicia hoy su gira y visitará seis comunas.

**LANZAMIENTO**  
**En noviembre de 2022 Boric lanzó la Comisión por la Paz y el Entendimiento.**

rista debía ser modificada.

A casi dos años de su primera visita a la zona, distintos actores evalúan las políticas que se han implementado.

## Piden reunión con víctimas

El presidente de la Asociación de Agricultores de Malleco, Sebastián Naveillán, emplazó al mandatario a visitar a las víctimas de la violencia rural y a reunirse con los gremios afectados por ataques incendiarios, para re-

visar detalles del Plan de Seguridad Agroalimentaria y sumar a la iniciativa un proyecto de seguridad con drones que ya se implementó de manera piloto durante el verano, "que permitió reducir de manera considerable los incendios en sectores rurales de Malleco, pero que hoy no tiene financiamiento", lamentó.

El presidente de la Asociación de Víctimas de la Violencia Rural (AVVRU), Alejo Apraiz, lamentó que "hasta ahora nadie se ha comunicado con nosotros" para reunirse con el mandatario. El di-

rigente de la organización, que atiende 427 víctimas de atentados, argumentó que "necesitamos que exista una ley de reparación a las víctimas catastradas y otros cientos que aún no son contabilizadas, pero que nuestros profesionales han atendido *ad honorem* gran parte del año porque no existe financiamiento".

La senadora Carmen Gloria Aravena, quien es parte de la Comisión para la Paz y el Entendimiento, sostuvo que "siempre es positivo que un Presidente de la República venga a nuestra re-

## ¿Qué es Enela?

La Corporación para el Desarrollo Productivo de La Araucanía, CorpAraucanía, es una entidad de derecho privado, que cumple 25 años. Está integrada por los principales gremios empresariales, universidades, sindicatos de trabajadores, empresas privadas, e instituciones públicas relacionadas con la actividad productiva y el fomento de los negocios e inversiones en la Región de La Araucanía.

Cada año realizan Enela, el evento más importante de la región en materia de participación pública y privada, donde suelen asistir autoridades, gremios y académicos, para analizar la realidad de la zona y a nivel del país.

gión, considerando las dificultades que ha tenido La Araucanía respecto del terrorismo y la violencia rural y el impacto que esto tiene en el desarrollo de sus habitantes y la falta de inversión". Por ello, agregó, "esperamos que el Presidente Boric pueda verificar la importancia de mantener el estado de excepción en la zona. Y que se dé el tiempo de constatar en terreno el trabajo que están realizando tanto las policías como la fiscalía en torno a la desarticulación de las organizaciones terroristas que operan en La Araucanía", y lamentó la ausencia del mandatario en el foro Enela.

El diputado Andrés Jouannet, de Amarillos, dijo "no tengo muchas expectativas", respecto del paso de Boric por la zona.

El también existente de La Araucanía durante el primer período de Michelle Bachelet apuntó que "en materia de violencia y terrorismo ya esto es un fracaso (...). el Presidente debería dar una respuesta a los miles de familias que durante dos semanas estuvieron sin luz y a las familias que aún, después de 17 o 18 días, permanecen sin luz. Nos hubiera gustado que el Presidente se hubiera puesto firme, para que las empresas que todavía, de forma irresponsable, no trabajan y no dan la luz, les hubieran entregado ese servicio tan básico a las familias de La Araucanía".

## ■ Presidente de CorpAraucanía: "Me llama la atención esta doble alma del Gobierno, de querer estar con unos y no con otros"

El presidente de CorpAraucanía y expdiputado Diego Paulsen aborda la negativa del mandatario Boric de asistir al encuentro empresarial del jueves.

¿Cómo toma la negativa del Presidente de asistir a Enela?

"Nos habría encantado contar con la presencia del Presidente de la República para saber de primera fuente lo que se requiere para la región. Nos encantaría escucharlo en temas económicos sobre cómo potenciar la región con una reforma tributaria que podría beneficiar a La Araucanía". Asimismo indicó que "yo sé que Santiago



Diego Paulsen.

acapara buena parte de la atención de los presidentes, pero me habría encantado tener la presencia de un presidente que es de región. Me llama la atención esta doble alma del Gobierno, de querer estar con unos y no con otros. Aquí queda bien marcada esta alma radicalizada del Gobierno que no quiere estar con emprendedores y empresarios".

Y pese a la ausencia de Boric, el expresidente de la Cámara de Diputados afirma que valora el trabajo que ha realizado en materia de crimen organizado, el robo de madera, y también la baja en los atentados y la Comisión de Paz y Entendimiento.